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Chers frères et sœurs de la Famille Calvarienne 

Heureuse année 2024, année où nous nous préparons pour le Chapitre Général qui doit avoir lieu au mois d’avril. 

Nous vous invitons à cheminer ensemble pour cette aventure partagée avec de nouveaux défis et un regard neuf et 

rempli d’espérance, dans la fraternité à la table commune où tous et toutes nous sommes invités à participer, en 

apportant chacun notre richesse et en nous désaltérant à une même source de l’évangile et de la spiritualité 

calvarienne. 

Comme Eglise, nous commençons à vivre le temps fort du Carême, un temps de réflexion et de conversion de notre 

style de vie, mais aussi un temps de décisions communautaires, de petites et grandes décisions, souvent à contre-

courant, capables de changer le quotidien des personnes et de la vie des communautés. 

Je profite de ce temps de départ qu’est le Carême, pour vous partager deux événements qui ont réjoui le peuple 

argentin et qui lui ont apporté un souffle d’espérance en ces temps si difficiles.  

Récemment, le 16 décembre 2023, nous avons célébré la béatification de Monseigneur Eduardo Pironio, un cardinal 

argentin très aimé de tous, ami du peuple, pasteur infatigable, prophète d’espérance et témoin de la joie. Voici 

quelques-unes de ses réflexions sur le Carême : 

« Nous vivons sans doute des temps difficiles, déconcertants, avec des difficultés qui parfois nous enlèvent le souffle 

de l‘espérance…Jésus nous accompagne dans cette expérience du désert, qui est inévitablement la croix, mais qui est 

chemin de résurrection… C’est pourquoi, dans ce contexte, il n’y a rien de plus révolutionnaire et résistant que la 

joie… Le Carême est la joie qui se révèle dans la charité féconde qui nous fait frères et sœurs et qui nous anime à 

étreindre les différences. C’est là notre joie. Celle qui s’anime, se crie, qui défend, qui nourrit, qui voit, qui se révèle, 

qui danse, qui accompagne, qui reçoit, qui traverse le désert pour voir la lumière dans la vie… » 

L’autre événement de grande joie a eu lieu le 11 février 2024, quand le Pape François a canonisé la première laïque 

argentine : Maria Antonia de Paz et Figueroa, plus connue Mama Antula, comme l’appelaient les indigènes. C’est la 

première femme sainte argentine. Dans une période où la lutte pour les identités a mis en discussion le féminin, le 

thème de la femme, Mama Antula montre que l’Eglise aussi a ses femmes courageuses, femmes qui sont 

intervenues dans les procédures politiques du commencement de l’histoire de notre pays. Saintement rebelle. 

Laïque Argentine, de St Jacques. Révolutionnaire. Maternelle. Pieds nus. Marcheuse. Restauratrice de vies brisées et 

pasteur de brebis sans pasteur. Libre. Une béguine du Rio de la Plata : ni religieuse, ni mariée, n’obéissant à 

personne qu’à Dieu. L’amour de Jésus a été ce qui a conduit Mama Antula à être un véritable pèlerin d’espérance. 

Bienheureuse argentine ! 

 Dans ce numéro va se refléter le vécu de l’année 2023 avec ses fêtes et ses bilans. Et aussi le vécu de ces premiers 

mois de l’année, temps de vacances, de repos, mais aussi d’approfondissement du chemin personnel, 

communautaire, de congrégation. A la fin de ce numéro, en annexe, il y aura une réflexion sur le Logo du Chapitre. 

Que nous puissions lire, sentir, contempler les richesses où on peut expérimenter la vie de Dieu dans chaque 

communauté. Bonne lecture contemplative et soyez tous bénis ! 

                          Patricia Arostegui 



NOUVELLES DE FRANCE 

SPECTACLE SOLIDAIRE DE NOËL                                
AVEC LE GROUPE TREMPLIN 

                        A CAHORS, UN SPECTACLE DE NOËL INÉDIT 
La cathédrale de Cahors était comble jeudi 21 décembre pour le 

spectacle de Noël commun des élèves du collège Saint-Etienne, 

de l’école Saint-Gabriel et du groupe de musique pop toulousain 

« Tremplin ». La représentation se tenait au profit du café 

solidaire l’Etape. 

A Cahors, on n’avait pas l’habitude de voir des collégiens et des 

élèves de CM2 collaborer pour un grand spectacle de Noël avec 

des musiciens ! 

Ce projet inédit est né de la volonté de Martine Dufour, chef de chœur à Cahors, qui a travaillé 

avec les collégiens et les élèves de CM2 et de Joséphine Gouasdon, responsable de la pastorale 

du collège. Yseult Ollier, professeur de Français qui a monté une troupe de théâtre au collège et 

Estelle Cagnac qui a créé la chorale du collège, ont codirigé la conception artistique. Dès la 

rentrée de septembre, les élèves volontaires ont joué le jeu de ce travail exigeant, Martine Dufour 

assurant la coordination des répétitions hebdomadaires. 

Les jeunes ont interprété la pièce d’Yvan Audouard « La pastorale des santons de Provence », 

entrecoupée de nombreux chants de Noël qui donnaient à l’ensemble une allure de comédie 

musicale. Le groupe Tremplin est venu ajouter la musique, des chanteurs et le travail technique 

de son et lumière pour un rendu très professionnel. De nombreux bénévoles se sont mobilisés en 

lien avec la cathédrale pour assurer la communication, l’installation, la sécurité etc. 

Apprentissage de l’exigence artistique, projet solidaire, rassemblement de toutes les bonnes 

volontés, ce spectacle a enthousiasmé le public. Une belle somme a été récoltée au profit de 

l’Etape pour aider les personnes sans domicile. Les élèves étaient ravis de l’expérience. Une belle 

réussite qui motive tout le monde à 

rééditer l’aventure ! 

 

 

 

 

 



A l'école ND de Mayrinhac-Lentour, on apprend à compter... les oiseaux ! 

Depuis le début de l'année scolaire, les élèves de la classe de maternelle-CP se déplacent en regardant en l'air : ils 
s'intéressent aux oiseaux ! Ils veulent tout savoir ! Ils recherchent des informations sur leurs particularités, leurs 
comportements, apprennent à reconnaître certains chants et font des expérimentations pour savoir ce que 
mangent les oiseaux en hiver. 

Ce dimanche 28 janvier, c'est l'ensemble des familles des deux classes qui a été invité par l'équipe pédagogique et 
l'Association des parents d’élèves (APEL) à se réunir pour essayer de recenser les oiseaux présents à l'école. 
Il s'agissait d'identifier les espèces qui fréquentent la cour et de participer au comptage 
hivernal des oiseaux des jardins organisé par la LPO (Ligue de protection des oiseaux). 

Pendant une heure, une trentaine de volontaires ont traqué les volatiles avec les 
jumelles et les longues-vues, rempli les fiches 
d'observations et consulté les ouvrages 
spécialisés mis à disposition. 

Monsieur Gary Nicolas, photographe basé à 
Saint Céré, a proposé aux personnes intéressées de prendre des photos des 
oiseaux. De nombreux petits passereaux et des rapaces ont été observés ce 
qui est prometteur pour ce futur refuge LPO. En effet, l’école s’est inscrite 
auprès de la LPO afin de devenir un refuge pour les oiseaux grâce au bel 
espace extérieur dont l’école bénéficie. Grands et petits ont échangé sur leurs 
observations avant de partager le verre de l'amitié offert par l'APEL. Cette 
expérience autant familiale que scolaire a semble-t-il satisfait tous les 
participants :« Nous avons passé un très bon moment, c'était très intéressant. 
L'ambiance était conviviale et les enfants étaient contents de reconnaître des 

oiseaux étudiés en classe ». Tout le monde s'est donné rendez-vous au mois de mai pour le comptage printanier. 
                                                                              Mme Karen GAUTIER  

 

Le Carême dans le diocese de Cahors  

avec les saints influenceurs du Lot 
 

Cette année, suite aux 20 ans de la béatification du Père Bonhomme, le Service diocésain de la catéchèse a eu l’idée 

de choisir des saints patrons en catéchèse et catéchuménat. Ce sont les saints Gabriel Perboyre(1802-1840) , martyr 

en Chine le 11 septembre 1840 sur un gibet en forme de croix et exécuté lentement par strangulation pour sa foi 

catholique, Ste Emilie de Rodat (1787-1852) qui visitait avec ses soeurs, les malades et les pauvres et ouvrait des 

écoles pour les enfants pauvres et aussi des enfants des chômeurs et des travailleurs et accueillait les personnes en 

difficulté. Elle meurt le 11 septembre 1852. Et notre fondateur le Bienheureux Pierre Bonhomme (1803-1861) qui a 

été touché par le manque d’éducation des enfants pauvres, l’isolement des personnes âgées comme le déclin 

spirituel dans la société. Il a fondé la Congrégation des Soeurs Notre Dame du Calvaire au service de l’éducation 

comme du soin des malades, des personnes âgées, des personnes sourdes et des personnes handicapées... Il entre 

dans la vie de Dieu le 11 septembre 1861. Ce qui est stimulant et plein d’espérance c’est cette communion qui se 

crée à travers l’engagement de chaque animateur et animatrice en catéchèse à donner à chaque jeune l’occasion 

d’approfondir leur baptême , de vivre la mission de prêtre , prophète et roi, en prenant à la fois le temps de lire la 

Parole de Dieu de chaque dimanche de Carême et juqu’à la Pentecôte , en s’inspirant de l’exemple des saints 

patrons influenceurs , de se laisser toucher par la Parole et de la partager en équipes et de trouver aussi des moyens 

concrets de la vivre à travers des choix proposés à chaque séance et de prier, célébrer ensemble. Suzanne 

Lamartinière, responsable du service de la catéchèse avec une équipe de catéchistes ont travaillé pour la production 

du livret de Carême pour chaque enfant comme le livret des animateurs pour qu’eux-mêmes puissant s’en nourrir 

avant de rencontrer les enfants et les jeunes, avec une relecture après chaque séance, sans oublier la récollection 

des catéchistes et prêtres, le 3 février dernier. 

          Sr Marie Cécile 
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    ARRIVEE DE Sr JEANNE D’ARC AKODIA A GRAMAT 

La communauté de la Maison-Mère s’agrandit : elle a la joie d’accueillir Soeur Jeanne d’Arc 
AKODIA, qui est arrivée de Côte d’Ivoire le 25 janvier 2024 pour se préparer à la mission 
d’archiviste. Elle a reçu la bénédiction du Père Hahusseau et des soeurs de la communauté au 

cours de l’Eucharistie qui a eu lieu le mardi 20 février,  journée mensuelle où nous nous 
retrouvons avec le Père Hahusseau pour prier , écouter un enseignement sur un thème, cette 
fois-ci, sur le sens du Carême, mettant l’accent comme nous le propose le pape François , sur le 

choix de laisser Dieu nous mener à travers le désert vers la liberté et la Vie, recevoir le 
Sacrement de Réconciliation et célébrer l’Eucharistie.  Voici les premières impressions de Sr 
Jeanne d’Arc. 

“ Grande est ma joie de me retrouver au milieu de mes soeurs de France , précisément à Gramat. 
C’est avec un coeur rempli d’émotions que je suis accueillie le 25 janvier 2024 à l’aréoport de 
Blagnac d’abord par Sr Chantal et ensuite par les autres soeurs de la communauté de la Maison-

Mère. 

L’histoire est une réalité et non un fait quelconque raconté.  “Le coeur se gagne par le coeur “. Je 
découvre de plus en plus la profondeur de cette belle parole du Bienheureux Père Bonhomme. 

Car, au jour le jour, je suis envahie par les merveilles du réel que je découvre, entre autres, les 
soeurs dont je n’avais lu que les noms dans les livres, le Grand Couvent qui n’apparaissait qu’en 
photo, comme aussi la maison natale du Père Bonhomme, le sanctuaire de Rocamadour, et aussi 

les différentes nationalités et cultures des soeurs… A ne citer que cela, je comprends les 
immenses richesses que possède notre famille religieuse. Autant de réalités et qui m’engagent à 
aller de l’avant pour découvrir plus en profondeur le bel héritage qui nous est laissé par notre 

fondateur, pour suivre le Christ. 

Que Dieu qui a mis au coeur de son prêtre, Pierre Bonhomme, un amour passionné pour le Christ 
et une confiance filiale en Marie, nous accorde de nombreuses vocations pour continuer son 

oeuvre.” 

  

 

  

 

 

 

 



SEMAINE DE PRIERE ACCOMPAGNEE 

du Mercredi  14 février 2024 à 20H30   

au Lundi 19 février à 17H 

                    au Grand Couvent de Gramat 

 
Pour commencer le Carême et dans le cadre de l’année de la prière , nous avons organisé une 

retraite de 5 jours pour les participants qui, ne pouvant envisager de se déplacer dans un centre 

spirituel , restent chez eux pour la vivre. Chacun s’engage  chaque jour à vivre un temps 

d’oraison personnelle à partir d’un texte biblique reçu, dans la dynamique des exercices spirituels 

ignatiens et  un temps de partage avec son accompagnateur de la relecture de sa prière.  

Ce fut une expérience riche humainement et spirituellement  autant pour les retraitants que pour 

l’accompagnatrice, témoin de la Présence et de l’œuvre du Seigneur dans ces personnes qui ont 

laissé la Parole de Dieu les toucher, les déplacer, les transformer, les libérer. Expérience 

ecclésiale de se porter mutuellement pendant la retraite et se terminant par une marche sur un 

chemin biblique, une célébration d’action de grâces pour partager les fruits de la retraite et une 

offrande de chacun à l’eucharistie à l’Oratoire avec la communauté des sœurs et les pratiquants 

habituels. 

          Sr Marie Cécile                                      

Voici  les témoignages de trois d’entre eux. 

« Cette retraite a été pour moi une bénédiction sur ma route. Elle m'a permis de retrouver de 

l'élan pour passer du temps avec mon Seigneur, me mettre intérieurement à l'écoute de sa Parole 

et entendre ce qu'il me dit à moi dans ma vie aujourd'hui. Sa Parole vivante m'a fait bouger, m'a 

fait avancer, m'a apporté du nouveau, mon chemin s'est éclairé. 

J'ai vécu la joie d'être sous le regard de Dieu et de me laisser aimer, accompagner et guider par 

Lui. Il a ouvert plus grand mon cœur . Chemin d'abandon, de confiance, de joie que je désire 

poursuivre. Je rends grâce pour ce temps vécu et la paix et la joie qui m'habitent. » 

Christine . 

 

« Cette prière accompagnée de début de carême m'a permis de me poser sous le regard du 

Seigneur. Je me suis senti appelé à approfondir ma vie de prière, à prendre des moments 

d'intimité avec mon Dieu, à demander la grâce de percevoir sa présence et d'avoir plus facilement 

accès à mes émotions pour avancer sur le chemin qu'il me propose. » 

Dominique  
 

“ Ma première demande était de l’aide pour mieux entendre ce que Dieu attend de moi. A partir 

du texte de la Genèse 2,7, j’ai aussi demandé que Dieu m’aide à comprendre qui je suis. 

Ce texte, le voici :  « Alors, le Seigneur Dieu modela l’homme avec la poussière tirée du sol ; il 

insuffla dans ses narines le souffle de  vie, et l’homme devint un être vivant. ». Ce texte a rappelé 

du fond de ma mémoire ce qu’on m’avait raconté de ma propre naissance : j’avais le cordon 

ombilical enroulé deux fois autour de mon cou et j’ai failli mourir étouffée comme ce fut le cas 

d’une autre petite fille née et morte quelques jours avant moi. Cette histoire , ma mère me l ‘a 

beaucoup racontée depuis ma naissance, sans doute pour me faire mesurer la chance que j’ai eue 

d’avoir reçu la vie. Ce dont je n’avais pas conscience, et que ce texte a soudain éclairé, c’est que 

toute ma vie j’ai « emporté » cette petite fille morte avec moi, avec une sorte de culpabilité : 

pourquoi ai-je vécu et pas elle ? 

 

 

En priant ce texte, j’ai été libérée de ce poids inconscient qui est revenu à la conscience. J’ai reçu 

la réponse que Dieu m’a créée et que je peux maintenant « lâcher prise », accepter de relâcher le 



contrôle sur ma vie et de recevoir autant que de donner. Aujourd’hui, je veux avancer, avancer 

vers Dieu, vers moi-même et vers les autres. Je peux m’accepter telle que je suis, reconnaître 

mes charismes et les faire fructifier. 

Je me sens plus forte pour aborder ce travail de reconstruction, pour m’identifier moi-même et 

être non seulement dans une relation de don avec les autres (ce qui m’est assez facile) mais 

aussi dans une relation de réception : accepter de recevoir les cadeaux qui me sont faits, sans 

culpabilité. Dieu m’a toujours fait la grâce de me donner énormément. Le chercher sans cesse est 

encore un don qui m’est offert. J’ai l’impression d’avoir grandi au cours de cette semaine de 

prière accompagnée. Je ressens de la paix et de la joie intérieures, prête à avance vers le 

Seigneur qui m’accueille toujours. J’ai envie de dire merci.” 

Véronique 

 

 

 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



NOUVELLES DU BRÉSIL 

ANNÉE SCOLAIRE 2024 – RÉSEAU CALVARIEN D’ÉDUCATION 

“Le coeur se gagne par le coeur” (PB) 

La rentrée scolaire dans les écoles au Brésil est marquée par une période d'une semaine ou plus pour 
préparer, organiser et approfondir certains thèmes pédagogiques, la campagne de la Fraternité, la 
spiritualité et d'autres questions spécifiques à l'année en question. La planification pédagogique de cette 
année a eu une particularité avec les institutions du Réseau Calvarien d’éducation, composé du Collège 
Madre Cecília, de l'Organisation Éducative Marguerite Marie (OEMAR), du Centre Communautaire 
Calvarien et de l'école à temps plein qui vient d'être créée : ECOLE NOTRE-DAME DU CALVAIRE. Chantons 
donc : Magnificat ! L'École est 
située à la périphérie de Campinas, 
dans le même bâtiment que le 
Nucleo Calvariano qui fonctionne 
depuis plus de trente ans. 

Pour la première fois, le Réseau, 
qui existe depuis 2019, a 
commencé sa planification avec 
tous les enseignants, coordi-
nateurs, directions et sœurs de 
toutes ses unités. Dans un grand 
cercle, tout le monde s'est donné la 
main pour une prière d'ouverture, 
puis est sorti vers la cour, où tous les membres se sont présentés. Dans cette présentation, la directrice 
pédagogique, Suseli Arromba, dans son discours, a mentionné, avec émotion, une personne qui a rêvé, 
s'est battue pour que ce jour arrive, pour qu'il soit réellement réalité : Notre chère, éternelle et regrettée 
SOEUR MARIA ELENA GUARIENTO et a demandé à tout le monde un moment de silence.   

Après ce moment, le petit-déjeuner a été offert, car beaucoup étaient venus de São Paulo (les professeurs 
de l'école Oemar) à Campinas, ainsi que de l'école Nossa Senhora do Calvário, qui est loin du centre de 
Campinas, où est situé le Collège Madre Cecilia. Après le café, a été célébrée la messe d'ouverture de cette 
année scolaire, qui commence avec beaucoup de joie et d'espoir pour tous. Parmi tous les thèmes 
abordés, nous voulons souligner ce qui nous unit : le charisme, la spiritualité calvarienne, un sujet sur 
lequel a travaillé Sœur Regina Aurora. Sa connaissance des origines, sa passion pour cette proposition de 
mission vient du cœur et enchante chacun dans ce projet éducatif   

 

 

 

 

 

 

 



Ce n'était que le début de nombreuses activités et surprises pédagogiques de la semaine pour arriver à 
ce que nous proposons : Le jour de rentrée dans toutes les écoles du Réseau Éducatif Calvarien, le 29 
janvier 2024. 

 L’Ecole Nossa Senhora do Calvário, quant à elle, a 
commencé le 2 février par une rencontre avec les parents  des 
enfants  et la  rentrée  scolaire  a  eu  lieu  le  5  février.  Ce  fut  
un jour très attendu, plein de joyeuses émotions. Tout est 
nouveau !  

 

  

 

 

Le retour des anciens élèves et l’'arrivée de nouveaux dans toutes nos écoles (OEMAR, Collège Sagrado 

Coração de Jesus, Institut Nossa Senhora de Lourdes - INOSEL) nous revigorent et remplissent nos cœurs 

de joie et de gratitude envers Dieu pour la vie et la Mission. en Éducation, sur les traces de notre fondateur, 

le Père Pierre Bonhomme qui a eu en son cœur et dans son âme une sage expérience d'allier bienveillance et 

fermeté dans son quotidien et nous a laissé comme objectif à atteindre : « Les élèves ont besoin de voir dans 

leurs maîtres  un sage mélange de gentillesse et de fermeté ».       

                                Silvia de Luz 

Retraite annuelle de la Province du Brésil du 7 au 14 janvier 
Le thème de la retraite était : Calvaire ; chemin de rencontre et de consécration, lieu privilégié de 
communion et de mission. Le Père José Tadeu Aguiar Lima (CSS), Religieux Stigmatien, Curé de la Paroisse 
Santa Edwiges (Campinas- São Paulo) nous a accompagnées dans nos réflexions.  

L’intervenant a été très content de ses propos, bien inspirés par l'Esprit Saint, qui nous ont amenées à 
réfléchir sur la montée du Calvaire dans un mouvement d'abandon et de don. Dans un premier temps, il 
s'est interrogé sur nos motivations pour partir en retraite, nous rappelant, dans nos Constitutions n°34,  
l'importance de ce temps d'arrêt, de silence, de réflexion et de reprise de notre cheminement spirituel. 
Cela nous a poussé à réfléchir et à nous souvenir du premier AMOUR et de l'enchantement, du danger de 
l'oublier, de vivre et de faire les choses automatiquement ;et à nous demander “comment je suis entrée 
dans cette histoire que le Père Pierre Bonhomme a commencée, rêvée ?” Qui sommes-nous, où allons-
nous et avec qui allons-nous ? ajouta-t-il, en mentionnant le thème du Chapitre Général. Dans cette 
montée, il nous a dit que le Calvaire n'est pas un lieu de spectacle, mais de fidélité. Et il nous a donné 
l’exemple de la mère qui se lève tôt chaque jour et prépare le café pour tout le monde. Elle le fait parce 
que cela doit être fait et en cela se réalise sa fidélité, car nous ne ferons pas toujours ce que nous voulons, 



mais ce qu'il faut faire pour que la mission puisse être accomplie. Assumons vraiment notre consécration ! 
Car au pied de la montagne, nous rencontrons notre réalité, celle qui est vraiment essentielle dans notre 
vie. Nous ne parcourons pas seules le chemin du Calvaire.  

Après la montée, nous contemplons de près le Calvaire, le plus beau lieu de la tendresse, de l’amour, du 
don, (...). Lieu de souffrance, mais surtout d'espérance. Le Calvaire est aussi Thabor. En haut, Il fut 
transfiguré Mt 17,1-5. Seigneur, c'est bon d'être ici. Il ne s’agit pas de rester dans un lieu que nous 
consacrons, mais d’assumer notre consécration. Celui qui fait l'expérience de la montagne ne descend pas 
de la même manière qu'il est monté, il subit un changement, mais conforme à l'image de Dieu. Car celui 
qui contemple le crucifié reconnaît la douleur de l’autre. Celui qui expérimente la grâce divine pourra 

rendre meilleur le lieu où il vit. 

Pour descendre, il faut prendre conscience 
de ce que l’on a vécu. C'est bien de rester 
ici, mais il faut descendre ! Serez-vous 
capable de porter la grâce de Dieu qui est 
en vous ? De quoi avez-vous besoin 
d’emporter là où vous allez dans votre vie 
de tous les jours ? Penser que le péché est 
ma limite. Quelqu’un qui ne va pas bien 
peut compromettre la joie de tout 
l’environnement. A l’exemple des 
sauterelles qui volent dans une belle 
coordination, apprenons à ne pas perturber 

la vie des autres. Comme le dit la chanson, la vie est un fleuve et nous sommes dans le même bateau, nous 
ne sommes pas seules, non. Notre consécration est pour vivre ensemble, notre consécration est 
communautaire 

Après avoir réfléchi sur ce mouvement de montée et de descente du Calvaire, nous avons également visité 
et rappelé la vie de notre fondateur le Père Pierre Bonhomme, alors qu'il faisait sa montée au Calvaire 
guidé par son Maître Jésus qui lui faisait affronter toutes les difficultés. persécutions et difficultés de la vie, 
parce qu'il était sûr de l'amour de Celui qui l'aima le premier. Ensuite, nous avons pris aussi sur les sept 
tentations de la vie religieuse, selon le pape François. Nous avons terminé la retraite par une belle messe 
et le renouvellement des vœux de toutes les sœurs de Notre-Dame du Calvaire, nous unissant à toutes les 
sœurs réparties sur les quatre continents, qui font de la mission une réalité par le don généreux de leur vie 
au Royaume. de Dieu . 
                                                                                                                             Irmã Priscila P. Lima 

 

 

 

 

 

Après la retraite, nous avons continué encore trois jours à la Maison provinciale de São Paulo pour la 
rencontre de reprise, la planification de la nouvelle année, l'élection des déléguées au Chapitre Général et 
la célébration des jubilés : 60 ans de vie religieuse de Sœur Cecilia ; Sr Joanna, 70 ans; Sœur Lúcia Carnielli, 
75 ans et renouvellement des vœux de Sœur Adriana. Pour tout, nous rendons grâce à Dieu !  



            Lancement du Plan d’Animation Vocationnel  

                  Province du Brésil 

                                         Un Rêve... 

                                                                                               Une Nécessité... 

                                                                                                                  Une Réalisation ! 

“Nous sommes comme des arbres, nous devons donner des fruits” (PB.) 

Famille Calvarienne, nous sommes des témoins qui éveillent chez ceux qui nous approchent le désir de 

devenir eux aussi disciples de Jésus Vivant et Crucifié. 

 Provoquées par le Plan de Formation de la Congrégation, encouragées à avancer sur le chemin du 

Discipulado Calvarien, et avec le désir de continuer à porter du fruit, conscientes de l'importance de 

s'impliquer auprès des jeunes et d'approfondir un accompagnement vocationnel qui les amène à reconnaître 

leur appel de Dieu et à adhérer à cet appel, pour être avec Lui ; nous accueillons le défi et avons entrepris de 

construire ce matériel, conscientes de la nécessité et de l'importance d'un processus d’accompagnement et 

de discernement vocationnels.        

En 2015, une Equipe s'est constituée dans la Province pour dynamiser l'Animation Vocationnelle. L'équipe 

a vite compris la nécessité de créer une « culture vocationnelle » dans la Province. Dans cette perspective, 

des investissements ont été réalisés dans des formations et l’aide d’intervenants externes. 

 Conformément aux orientations de l'Église du Brésil, l'équipe sollicitée s'est donnée pour objectif de 

réaliser un vieux rêve, qui était l'élaboration d'un PLAN D'ANIMATION VOCATIONNELLE 

CALVARIENNE dans la Province, favorisant ainsi le service d'animatrices de la Famille Calvarienne et 

d'autres dans l'accompagnement de jeunes et d’adultes dans leur expérience de foi dans la recherche d'un 

sens à la vie à partir d’un processus d'écoute, d'engagement, de discernement vocationnel et de 

consolidation d'un projet de vie. 

Après une longue période de travail intense, l’équipe a eu la grande joie de présenter le PLAN 

D’ANIMATION VOCATIONNELLE CALVARIEN à la Province en janvier 2024. Ce matériel 

contient un ITINÉRAIRE, DES PROJETS et un PLAN D'ACTION, à développer selon les 

différentes étapes :                                                   

 ÉVEILLER, DISCERNER, CULTIVER ET ACCOMPAGNER. 

.L'équipe d'animation de la Province, la première à animer les processus, reçoit le matériel tant attendu. 



C'était un matériel construit par de nombreuses mains, sœurs, laïcs, dans le but de créer entre nous une 

culture vocationnelle et de développer le service d'Animation Vocationnelle Calvarien de manière synodale. 

Le cœur du Plan d’Animation Vocationnelle Calvarien est la suite de Jésus, qui nous 

amène à un regard large et profond sur la vocation et le charisme calvarien en tant 

que chemin expérientiel de notre vie de disciple. 

Croyant en la proposition d'un processus à suivre, avec l'aide de cet instrument 

adressé aux jeunes et aux adultes, groupes ou individus, qui souhaitent suivre un 

chemin de discernement vocationnel accompagné par des animateurs de vocations, 

issus ou non de la Famille Calvarienne, et en partant de l'hypothèse de l'ITINÉRAIRE 

des premiers appelés, du Père Bonhomme, de nos Premières Sœurs et de notre 

parcours de disciples du Calvaire, nous rêvons de créer une Equipe de la Famille Calvarienne pour 

construire et solidifier ce chemin qui puisse 

faire naître des réponses fécondes.  

Le Plan est un cadeau pour les communautés...... 

 Comprendre la proposition par étapes 

ÉTAPE ÉVEILLER  

                                      

« Temps d’éveiller et d’accueillir la graine » 

      L’étape de l’éveil est la première du chemin à parcourir. Elle fait référence au TEMPS DU SEMIS. C'est le début 

de l'Itinéraire Vocationnel Calvarien. 

      Dans ce premier moment, il est d’une importance fondamentale d’être présent avec les jeunes, dans tous les 

espaces missionnaires où nous nous trouvons. Notre témoignage peut éveiller le désir chez les jeunes de s'aventurer sur 

le chemin de la suite du Maître Jésus. 
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      Pour cela, l'Animation Vocationnelle doit être attentive et travailler à l'éveil continu des personnes appelées à 

s'engager dans la construction de la « civilisation de l'amour ». 

      À cete étape, dans le cadre de l’Itinéraire Vocationnel Calvarien proposé, il y a quelques symboles importants à 

souligner et à travailler. Ce sont : Les semences, portion de terre, et Gramat comme lieu significatif pour l'histoire du 

fondateur et de la congrégation.  

 

ETAPE  DISCERNER 

 

Une fois « éveillé(e)s », l’étape Discerner se présente comme une proposition pour approfondir les 

inquiétudes suscitées dans le cœur du (de la) jeune. À ce stade du chemin, c’est l’HEURE 

D’APPROFONDIR, en tenant compte de la pédagogie utilisée par Jésus dans les évangiles : elle questionne 

les motivations, sonde les intentions, met en garde contre le radicalisme et encourage tout au long du 

chemin. 

Dans la proposition de l'Itinéraire Vocationnel Calvarien, à ce stade, des éléments significatifs sont 

trouvés dans l'histoire de la Congrégation, du fondateur, le Père Pierre Bonhomme et de l'Église pour 

collaborer au chemin de chaque vocation. Pour dynamiser le processus, les thèmes spécifiques qui seront 

présentés pour « le vécu » de cette étape seront : SANTUAIRE DE LA TENDRESSE ; LA TABLE DE LA 

COMMUNION, MON MODÈLE EST JÉSUS-CHRIST. 

Le symbole utilisé dans ce TEMPS D'APPROFONDISSEMENT, après avoir accueilli, évalué et 

célébré la vie et l'expérience de la vocation, sera : le Rocher et la place Rocamadour, marques significatives 

tant pour le Père Bonhomme, fondateur, que pour la Congrégation. depuis son Origine. Chaque élément sera 

« Expérimenté » pendant six mois, totalisant un an et demi pour l'ensemble de la scène. 

Contrairement aux moments précédents, la Retraite Calvarienned’Option de Vie (RCOV) aura lieu 

ici, et selon le discernement, chaque jeune sera orienté pour poursuivre le suivi s'il le souhaite. 

Les jeunes filles qui choisissent la Congrégation des Sœurs de Notre-Dame du Calvaire passeront à 

l'ÉTAPE DE LA CULTURE, aussi appelée Première Phase d'Approche de la Congrégation/Communauté 

prévue dans le PLAN DE FORMATION. 

ETAPE  CULTIVER 

 

 

 

 

 

 



 

L'étape Cultiver de l'Itinéraire Vocationnel Calvarien est adaptée à la candidate qui a choisi la Vie Consacrée 

Calvarienne, pour se rapprocher de la congrégation, pour approfondir son choix, s'occuper de la germination 

de la graine et commencer l'expérience de « se rapprocher de la communauté". Pour cette étape, le Plan 

prévoit deux phases de sensibilisation à la communauté qui seront adaptées en fonction des expériences de 

l'Itinéraire vocationnel. 

 Dans un premier temps, la jeune vivra dans la communauté la plus proche, accompagnée par l'animatrice 

vocationnelle et coordinatrice de l'AVIC centrale. Il est extrêmement important d’assurer l’implication de 

l’ensemble de la communauté en ce moment. 

En fonction de la distance et de la réalité, la forme et le temps de coexistence de la jeune seront pris en 

compte. C'est une période où la jeune sera reconnue comme une « jeune candidate en phase d'approche ». 

Pour célébrer ce cycle, un bilan de la marche sera réalisé avec la jeune, la personne qui l'accompagne et la 

participation de la communauté. Cette phase sera marquée par un RITE DE PASSAGE, à travers une retraite 

et un envoi où la jeune recevra comme symbole L'ICÔNE LATINO-AMÉRICAINE DU CALVAIRE, qui 

l'accompagnera dans la phase suivante. 

Un fait important est que l'AVIC est jusqu'à présent responsable du suivi plus direct du processus de 

formation. L’accompagnement de la jeune à partir de cette étape relèvera de la responsabilité de la 

Communauté qui l'accueille et de l'Equipe de Formation à partir du momentoù elle vivra dans la 

communauté formatrice et conformément au PLAN DE FORMATION DE LA CONGRÉGATION appelé 

PRÉ-POSTULAT. 

La durée proposée pour l'étape CULTIVER sera d'UN AN pour le premier moment et de SIX MOIS à UN 

AN pour le deuxième moment, ou phase comme nous l'appelons. Cela dépend du PROCESSUS 

PERSONNEL de chacune. 

.         ETAPE ACCOMPAGNER 

 

 L'accompagner est un art, et dans l'Itinéraire Vocationnel Calvarien, l'étape ACCOMPAGNER traverse 

TOUTES LES AUTRES ÉTAPES. 

La mission d'accompagner demande engagement et sensibilité, pour comprendre la présence de Dieu tout au 

long du chemin, entre l'accompagnant et l'accompagné, provoquant chez l'accompagnateur une découverte 

toujours plus affirmée. 

Accompagner demande de l’ardeur et une action profonde de se placer à côté de la personne. C'est vivre 

ensemble et partager les réalités de la personne en tant que compagne qui respecte, connaît ses racines, son 

contexte social, sa famille, ses envies, ses défis, ses recherches et ses réalisations. 



Vous ne suivez que lorsque vous êtes pleinement impliqué, contribuant de manière significative au processus 

de formation de la candidate. 

Dans cette étape d'accompagnement, l'Itinéraire Vocationnel Calvarien comprend ce qu'on appelle 

«L’HEURE du prendre soin » et le symbole sera le JARDIN ; et le lieu significatif pour l'histoire du 

fondateur et de la Congrégation : LE COEUR. « Le cœur se gagne par le cœur».  

Nous sommes convaincues qu’une vocation naît et mûrit selon l’ITINÉRAIRE tracé. Les réponses ne 

naissent pas spontanément, elles nécessitent une réflexion, des stratégies, des itinéraires, des étapes. D’où 

l’importance de ne pas bousculer le processus et de ne pas sauter d’étapes. Cela nuirait à des éléments 

précieux de chacune des étapes, générant des processus superficiels et précipités. L'équilibre est important, 

il se crée avec l'expérience de la vie, se nourrit et se renforce tout au long du processus.  

Notre service est de promouvoir toutes les vocations. Motivée par cette invitation de Jésus : « Demandez 

au Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson », chacune de nos communautés est 

invitée à entrer dans cette dynamique de semeur. 

Éclairés par la méthode enthousiaste de Jésus, qui attirait les gens à entrer sur le chemin du Royaume en 

écoutant ses paraboles, nous avons choisi comme Paradigme de l'Animation Vocationnelle Calvarienne, 

les paraboles du semeur et du grain de moutarde, racontées par Marc, en nous concentrant sur les Divers 

Terrains. 

Les paraboles autour de la graine offrent des éléments importants qui nous aideront à comprendre le chemin 

que nous voulons suivre en Animation Vocationnelle. Ils seront des lumières pour le développement et le 

suivi de chaque ÉTAPE de l'ITINÉRAIRE vocationnel : Eveiller, Discerner, Cultiver et Accompagner. 

Avec espérance et engagement à vivre l'Accompagnement Vocationnel dans l'art de tisser des soins qui 

touchent le cœur, nous espérons que ce matériel crée en nous la « culture vocationnelle » tant désirée et 

GUIDE nos pratiques dans l’ANIMATION VOCATIONNELLE, selon la pédagogie de la formation 

calvarienne. 

Que la Divine Ruah, qui fait toutes choses nouvelles, marche avec nous dans cette NOUVELLE FAÇON 

de comprendre notre Service d'Animation Vocationnelle. 

 Irmãs Silvana, Maria da Conceição et Antonia Mendes 

NOUVELLES NDC AFRIQUE 

L’écho de la mission en Guinée-Conakry 

Pour permettre aux nombreux jeunes de 
toucher la réalité des JMJ, le pape a demandé 
aux diocèses d’organiser les Journées 
Diocésaines de la Jeunesse (JDJ). 

C’est ainsi que l’archidiocèse de la Guinée-
Conakry a organisé les JDJ dans la grande 
banlieue du km 36 du 1er au 04 février 2024, 
avec pour thème : Lève-toi ; Mc10,49 

Nous étions plus de 1500 jeunes à répondre à 
l’appel de notre père Evêque, Mgr Vincent 
Koulibaly. 

Dans les enseignements, le service social de 
l’Archidiocèse a humblement décortiqué sur 
l’Agro-pastoral comme source de 



développement d’auto prise en charge et de 
l’économie solidaire. Nous avons été 
encouragés à nous lever pour découvrir les 
merveilles de Dieu enfouies en nos jeunes, à 
travers les formations et ensuite travailler 
pour le rayonnement du Royaume de DIEU et 
se prendre véritablement en charge. Ce 1er 
moment était clos par la joie de recevoir de 
l’évêque 30 hectares de terre à mettre en 
valeur. 

Au cœur de cette organisation, l’évêque a 
donné aussi une attention particulière à la 
journée dédiée à la vie consacrée. Il a remercié 
chaque congrégation présente dans le diocèse 
pour le témoignage de vie et pour le travail 

accompli avec zèle apostolique et enthousiasme. Les jeunes aussi dans la spontanéité ont acclamé en 
l’honneur des religieux/ses et ont donné des œuvres d’art à chaque congrégation.  

Ainsi, a pris fin cette rencontre et tous sont retournés dans leurs localités avec le grand désir de se 
donner dans la mission que chacun a reçu de la part du Seigneur Jésus. 

                                                                                                               Sœur Beatrice 

 

LES ÉCHOS DE NOS ÉCOLES MATERNELLES 

 

COMME DE COUTUME LE MARDI GRAS, LA VEILLE DU 

MERCREDI DES CENDRES EST CÉLÉBRÉ DANS TOUTES LES 

ÉCOLES MATERNELLES DE CÔTE D’IVOIRE PAR LES TOUS 

PETITS.  

AINSI, NOS ÉCOLES NE SONT PAS RESTÉES EN MARGE DE 

CETTE TRADITION.  

DEPUIS LA MATERNELLE SAINT CHARLES 2 DE SOUBRÉ 

DIRIGÉE PAR SŒUR VALÉRIE BOUDA ET CELLE D’AYAMÉ PAR 

SŒUR MARIE TAKI, LES ENFANTS VÊTUS DE TENUES 

TRADITIONNELLES ET PARFOIS EN DÉGUISEMENTS ONT 

PARCOURU LES RUES ET VISITÉ CERTAINS SERVICES 

ADMINISTRATIFS ET RELIGIEUX POUR MONTRER LEUR 

SAVOIR-FAIRE, MAIS SURTOUT DÉCOUVRIR LES SYMBOLES 

DU PAYS. NOUS REMERCIONS TOUS LES ENSEIGNANTS QUI 

ŒUVRENT POUR L’ÉVEIL INTELLECTUEL DES ENFANTS. 

                                SŒUR ANDRÉE MARCELLE 



NOUVELLES DU VIETNAM 

LE TÊT AU VIET NAM ! 
Le Têt, ou le Nouvel An Vietnamien est la plus grande fête traditionnelle du peuple Vietnamien qui revêt une 

signification particulièrement importante. Cette année, nous fêtons l’année du Dragon qui représente le pouvoir et 
la divinité. Les Vietnamiens croient que le dragon fait venir la chance, la réussite, la fortune et les opportunités. 
Nous avons un cycle de 12 animaux pour fêter chaque année, et chaque animal porte une signification 
différente….et une chose qui différencie le dragon avec les autres animaux c’est qu’on ne le trouve pas sur le 
menu . C’est juste une blague.  

Pour tous les Vietnamiens, le Têt c’est la plus grande fête familiale. Toutes les personnes, quelque soit leur 
métier, et le lieu où  elles sont parties pour leur travail, font tout pour retourner dans leur ville natale pour passer 
les premiers jours de l’an.  

Comment se déroule le Nouvel An Vietnamien ?  

- Ménage et décoration : 

La fête commence pour la plupart des gens  le 23 décembre 
lunaire où on fête des Génies du Foyer (dieu de la cuisine, dieu de 
la terre, déesse des emplettes). C’est une ancienne croyance. Une 
semaine avant le Têt, le nettoyage de la maison devient une 
tradition, symbolisant le renouvellement en laissant derrière 
l’ancien pour accueillir le nouveau. On dirait  la fête du nettoyage 
national car dans chaque famille, tout le monde se met à laver, 
essuyer, repeindre et jeter les choses inutiles…C’est la transmission  
du message d’une réorganisation en quittant le passé pour faire 
place à une année nouvelle, pacifique et prospère. Il faut que tout 
soit propre et neuf pour accueillir une nouvelle année. Et pas 
seulement dans la maison mais aussi au cimetière. Avant le Têt, 
tous les membres de la famille se rassemblent  pour rendre visite et 
nettoyer les tombes de leurs ancêtres. On nettoie, désherbe le lieu, 
et on y met des fleurs et des fruits, c’est une façon d’inviter les 
ancêtres à revenir pour célébrer la fête en famille.  

                                               Décoration chez sœur Lan (photo de la famille) 

En plus du ménage,  tous les membres de la famille participent activement à la décoration de la maison.   
Toutes ces activités extérieures expriment une réalité souhaitée pour l’intérieur. Finalement au nouvel an, l’âme et 
le corps de l’homme doivent aussi se renouveler  pour s’harmoniser avec la nature.  

- Le réveillon :  
Le repas de réveillon est préparé et présenté avec grand soin devant l’autel des ancêtres pour les inviter à 

célébrer le Têt avec les vivants. Une fois que le feu d’artifice est terminé, les gens se ruent vers les pagodes 
bouddhistes et temples pour solliciter la chance. Pour les familles chrétiennes, nous nous rassemblons pour une 
prière commune pour confier une nouvelle année à Dieu.  

- Lucky money  
Les enveloppes rouges “Lì Xì” deviennent une mascotte de la fête du Têt 
depuis longtemps. Elles sont données aux plus jeunes et aux membres de 
la famille proche le premier jour de la nouvelle année lunaire. Ces 
pochettes remplies de petite monnaie, portent chance à la personne qui 
les reçoit et qui a souhaité la bonne année aux aînés qui les lui a données à 
cette occasion. 

Ci-contre : Mon père est en train de donner   une  enveloppe rouge à ma 
nièce.  



- Souhaits  
Les premiers jours du Nouvel An sont considérés comme les plus importants de la fête du Têt vietnamien. On rend 
également visite aux proches paternels et maternels. Les grandes personnes offrent aux enfants des étrennes pour 
leur souhaiter la sagesse et de bons résultats dans leurs études, alors que les petits souhaitent à leurs aînés une 
bonne santé. 

Il y a beaucoup d’autres pratiques et rites mais j’aimerais vous partager sur ce qui est spécifique dans la pratique 
pour les chrétiens. 

- Liturgie  

- 1er jour de l’an : prier pour la paix  
Malgré une nuit presque blanche, on se lève tôt le matin du premier jour du Têt pour aller à la messe. La première 
messe de la nouvelle année est réservée pour prier pour la paix. Une année qui commence, c’est comme si tout 
commence, avec une part d’inconnu qui peut faire peur. C’est pour cela que les chrétiens recourent à Dieu pour 
confier leur nouvelle année, leur cheminement. Toute la liturgie de ce jour  tourne autour de Dieu qui protège 
l’homme et qui lui dit « sois sans crainte ». «  Ne vous souciez pas, pour votre vie, de ce que vous mangerez, ni, pour 
votre corps, de quoi vous le vêtirez. La vie ne vaut-elle pas plus que la nourriture, et le corps plus que les 
vêtements ? » (Mt 6,25). Il appelle l’homme à « Recommande ton sort à l'Eternel, Mets en lui ta confiance, et il 
agira » (Ps 37, 4-5).  

Remplis d’espérance, tous les participants à la messe sont invités à recevoir une « Parole  de Dieu » (un verset de la 
Parole de Dieu) comme une parole directive pour l’année qui vient. Cette Parole de Dieu sera affichée sur le lieu 
sacré dans la maison et visible pour tout le monde.  

- 2ème jour du nouvel an : Messe en mémoire de nos ancêtres et prière pour les parents  
Le deuxième jour est consacré à prier pour nos 
parents, nos grands-parents,  nos ancêtres. En 
tant que fils, fille, nous demandons à Dieu de 
bénir  nos parents, ceux qui nous donnent 
naissance et qui s’occupent de nous . La messe 
est célébrée aussi au cimetière, Chaque famille 
qui assiste à la messe s’assoit autour du tombeau 
de leur proche, cela signifie une  rencontre et une 
communion plus forte entre les vivants et les 
morts.  

Messe auprès des tombeaux de nos proches (ma 
famille se rassemble autour du tombeau de mon 
grand-père paternel) 

- 3ème jour : bénédiction du travail  

Nous sommes invités à prier Dieu de bénir nos 
travaux  durant toute l’année qui vient. Nous 

confions à Dieu l’année passée avec ses réussites et ses échecs et espérons  une nouvelle année où la moisson sera 
abondante. 

- 4ème jour : Prière pour les prêtres, les 

religieuses et religieux.  

Le quatrième jour du nouvel an est réservé à la 
prière pour tous les consacrés : prêtres, religieuses, 
religieux et à la prière pour les vocations en général.  

Les séminaristes et les religieuses de la même 
paroisse d’origine se retrouvent le 4ème jour du 
nouvel an. (la paroisse de sr Xuyen) 



Le Têt n’est pas seulement le temps où on se repose, se rencontre, se souhaite les bonnes choses pour la nouvelle 
année. Le Têt est aussi le temps pour les chrétiens de rendre grâce à Dieu pour l’année passée, exprimer sa 
gratitude envers Dieu et confier l’année qui vient tout en reconnaissant que Dieu est le Maître de la Vie. Si le 
printemps signifie la vie, Dieu est notre printemps. Le Têt, c’est aussi donner du temps pour exprimer la gratitude, 
penser à celui qui a planté l’arbre dont nous mangeons ses fruits ». Finalement le Têt , c’est une fête pour célébrer la 
vie reçue et donnée.  

Quelques-unes de nos  activités avant la fête du Têt  

A Saigon , avec notre groupe de jeunes volontaires, nous avons préparé des cadeaux pour les enfants (souvent au 
moment de Têt, les enfants reçoivent des nouveaux vêtements), et aussi les paquets de nourriture  pour aider des 
familles dans la précarité, qu’elles puissent goûter aussi la saveur du Têt. Dans le paquet, nous avons préparé le 
Banh chung ou Banh tec,  gâteaux spécifiques du Têt, le pâté vietnamien, les enveloppes rouges, les vêtements 
neufs pour les enfants… 

 

 

 

 

 

 

      
 
 
 
 

                Sr Loan des Philippines et nos jeunes                                 Sr Ngoc avec la femme qui vit seule                                                  
transportent les cadeaux en moto                                              avec une douzaine de chiens 
           
 
                     Sr Kieu avec les enfants                                                 Sr Thuy avec les Xtiengs 

 
 

 

 



 

  

 Sr Phuong est sur le tracteur avec les enfants pour aller dans chaque famille 
faire la danse du Dragon pour souhaiter la bonne année 

 

 

 

 

 

                                             Danse du dragon de nos enfants à Binh Phuoc.  

Je souhaite à vous, toute la famille Calvarienne, une très bonne année du Dragon remplie de bonheur, de sagesse 

et de courage. Que cette année soit riche en synodalité entre nous, Famille Calvarienne !  

     Sr Bich Ngoc   de la communauté du Vietnam 

 

NOUVELLES D’ARGENTINE 

RENCONTRE INTERGENERATIONNELLE 

C’est une société “stérile” et “sans futur” celle où “les aînés ne parlent pas 
avec les jeunes” et où “les jeunes ne parlent pas avec les aînés”. 

Le monde a besoin de “jeunes forts” et “d’aînés sages”. L’Alliance des 
générations fortifie la famille humaine, avec une jeunesse capable de 
redonner de l’enthousiasme à l’âge mûr, et à la vieillesse de réouvrir le futur 
pour la jeunesse blessée. 

Cycle de catéchèse du Pape sur la Vieillesse    (2022) 

Il y a une paire de mois, inspirées par les activités proposées par “Le Club de 

la Porota”, espace dédié à rencontrer de nouvelles et meilleures formes de 

vieillir, nous avons commencé à repenser cette thématique qui nous 

concerne,  spécialement dans notre service, et qui est “la vieillesse”. Etant 

donné  que  le 1er octobre on célèbre la Journée Internationale de l’Adulte 

Aîné, commémoration par laquelle on cherche à rendre visible des réalités et 

d’essayer de les améliorer, nous avons décidé de réaliser un travail de réflexion, dans l’atelier,  pour redécouvrir les 

valeurs qu’apporte la vieillesse, tout ce qu’elle comporte pour continuer à apprendre et tout ce qu’elle offre à la 

société. La réflexion s’est intitulée “ Ni vieux, ni jeunes, ni jeunes vieux, des ‘vieillissants’ ”. 
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Alors est née l’idée de trouver des conseils pour les plus jeunes et d’inventer un échange intergénérationnel avec les 

élèves du Collège Notre-Dame du Calvaire de Santa Fe. Sont nés alors d’intéressantes remarques à réfléchir et à 

mettre en pratique. 

Les adultes de l’atelier ont envoyé leurs photos avec des conseils aux élèves des trois niveaux éducatifs du Collège, 

et ensuite ces derniers leur ont écrit des lettres non seulement pour les remercier, mais aussi pour leux exprimer 

leur désir de les connaitre et de les rencontrer. 

Chacun des participants à l’atelier a reçu une 

affectueuse correspondance à l’ancienne, sur  

papier, et ils sont rentrés chez eux remplis de 

l’affection que contenait chacune d’elles et 

désireux de continuer cet échange 

enrichissant. Ils ont répondu aux lettres 

reçues et  exprimant le désir  de se connaitre 

et de se rapprocher. 

Ecrire une lettre sur papier semble une 

coutume oubliée, quelque chose d’une autre 

époque. Sans doute cela a été, pour 

beaucoup d’élèves du Collège, une première expérience épistolaire, un voyage dans un véhicule des siècles passés. 

Mais quel geste merveilleux, quel temps magnifique dédié à mettre sur un papier des souvenirs, des sentiments, des 

pensées. Chaque lettre est pleine de vie, chaque parole  exprimée a une âme parce qu’elle jaillit  du coeur même 

des personnes sincèrement reconnaissantes. 

     Photos, lettres, mandalas, dessins et 
par dessus tout beaucoup, beaucoup d’amour 
ont voyagé de Villa del Parque au Quartier de 
la ville de Santa Fe. Des histoires de vie et des 
conseils qui enrichissent dans un coin du 
coeur ont été reçus par les élèves du Collège. 
Les connaissant un peu plus maintenant, ils  
ont préparé des cadeaux pensés et choisis 
spécialement pour qu’ils  soient remis à notre 
dernière rencontre, joints à quelques 
douceurs à partager avec leurs familles à Noël 
prochain. 

 

Nous avons l’intime conviction que ce geste a 
permis la rencontre de deux générations, à 
partir d’écrits qui vont et viennent, chargés 
de souhaits, d’affection, de curiosité pour 
l’autre. Cela a été pour les jeunes une 
opportunité pour découvrir et valoriser ces 
personnes qui ont vécu davantage, qui ont 
amassé des expériences et qui ont encore 
beaucoup à donner. Et pour les adultes aînés 
de l’atelier, Monde et Rencontres, une 
véritable caresse pour l’âme et un moteur 
pour leurs vies. 

Espérons que l’année prochaine nous puissions continuer à travailler dans cette ligne pour “pouvoir mettre en 
valeur” les adultes aînés et continuer à construire une société pour tous. 



                   FIN D’UN CYCLE ET BIENVENUE AU NOUVEAU 
ARGENTINE 2023-2024 

Terminer l’année, au moins ici en Argentine, signifie également la fin des activités. Aussi le mois de 
décembre est d’habitude un mois assez “chargé” et fatiguant. On arrive aux différentes Fêtes avec la 
fatigue propre à la fin de l’année, mais aussi avec le coeur très reconnaissant pour tout le vécu, pour le 
partage avec chaque groupe, chaque communauté, pour le travail réalisé. Un coeur reconnaissant, 
content, plein de visages qui ont accompagné la route pendant l’année. 

Nous allons vous partager quelques activités de la Famille Calvarienne d’Argentine pendant le dernier mois 
de l’année, mois qui termine des cycles et nous ouvre à des nouveaux qu’apportera la prochaine année. 

 LES COMMUNAUTES EDUCATIVES CALVARIENNES 
UGEC:  

Nous, les représentants légaux des collèges, nous avons eu une journée pour prier, évaluer et faire des projets,  
en remerciant pour le chemin parcouru, en nous remettant entre les mains de Marie, en nous laissant conduire 
par elle, avec espérance. Le texte d’Isaïe2, 1-5, apporte la voix du prophète qui nous invite à tourner nos 
regards vers l’avenir avec l’engagement de reprendre le présent. Nous rendons grâce pour le chemin  
parcouru dans cette mission d’éducateurs calvariens. Sur ce chemin il y a nos pieds, nos empreintes, mais  
aussi nos mains :  cette année nous nous sommes beaucoup donnés et nous avons reçu également… Merci !! 

Fin du cycle des cours : dans chaque communauté éducative il y a eu des moments très riches :      

  de prière, de célébration, de fêtes avec les familles et de promotions des diplômés.  

 

Moments de prière avec les enseignants  

 

 

 

 



 

 

 

        

 

 

 

Activités scolaires de fin du cycle de cours 

 

 

 

 

 

 

      Fêtes avec les familles 

 

 

 

 

 

 

                                 Célébrations et Messes avec la communauté éducative. 



 GROUPE DE FEMMES “ARRAIGOS  POUR LA VIE” (Santa Fe) 

Retraite avec le groupe de femmes Arraigos pour la Vie : 

 Il y a déjà deux ans que ce groupe de spiritualité fait la retraite au mois de décembre, une manière de 
terminer ensemble l’année, avec un temps de rencontre avec soi-même, avec les autres. Cette année c’est 
Madame Maria qui nous a aidés avec un conte de Clarisa Pinkola., appelé “Vasalina”, dont le thème central 
est la récupération de l’intuition féminine. 

  

 

 

 

 

 

 

 

Adieu à l’année dans la maison de Anita : 

Avec un dîner simple,  tiré du sac, le groupe s’est rencontré  
dans la maison d’Ana, qui, si généreusement, nous a ouvert  
les portes de chez elle pour partager et célébrer ensemble. 
  

 

 

 

 

 



 RENCONTRE DE LA FAMILLE CALVARIENNE 8 DECEMBRE (Santa Fe) 

Avec quelques membres de la Famille Calvarienne nous nous sommes rencontrés pour prier ensemble le 8 

décembre, fête de la Vierge Marie. 

C’est un temps favorable pour nous arrêter, pour “contempler” les fruits de l’année, pour pouvoir les 

“savourer”. Aussi a été proposé de nous arrêter et de contempler l’année 2023. Les questions suivantes 

nous ont aidés à prier et ensuite à partager : 

 Pourquoi tu te donnes totalement ? De quels fruits tu es reconnaissante  cette année ? 

 Et… maintenant que je me regarde avec sérénité, en quoi je sens  que “ je me suis 

endormie”, que je laisse passer ? ou qu’il me manque du courage pour faire face ? 

Aprè avoir prié, on a parlé sur le Chapitre Général 2024, comment nous organiser pour que les délégués 

puissent acheter les billets, avoir l’argent pour gérer le Chapitre etc… Nous restons en attente des 

orientations que nous donnera l’équipe qui organise. 

 

 

   

 

  

  

  

  

  

 

 

 

 

 MAISON ATY ARANDÚ (IGUAZÚ) 

 

 

 

 

 

 

Fin des activités de l’Atelier avec les Enfants de 3 à 5 
ans, où on travaille les émotions à travers le contact 
avec la nature 

 

 



 

                                             Ateliers de Reiki 

      Fin des cours des différents niveaux de Reiki, ainsi que les activités,  par une Journée de Reiki pour la 

Paix 

 

 

 PROJET “LA RENCONTRE NOUS TRANSFORME” (OBERÁ) 

Ceux qui participent à ce projet qui concerne  femmes, enfants et adolescents, en situation de violence et d’abus, ne 
ferment pas la maion pendant l’été, car il faut qu’il y ait toujours quelqu’un de présent. L’évaluation et les projets 
ont toujours lieu au début des ateliers et des activités au mois de mars. 

Rencontre d’expressions diaconales 
La théologienne Mercedes Bachmann a aidé à approfondir le sens de la diaconie à partir de la Bible, ce qui va 
beaucoup plus loin que de réaliser des actions et rendre service, c’est participer à la Mission d’amour de Dieu. Le 
Projet “La Rencontre nous transforme” , est un projet oécuménique qui fait partie des Diaconies de l’Eglise 
Luthérienne. 

 

 

 

 

 
  

 

 

        Camp de Jeunes et Adolescents de l’Eglise Luthérienne : Miriam et Fernananda, adhérents au projet, ont 
participé au Camp et ont fait un atelier sur les Violences y compris la violence du genre, comme une manière de 
prévenir et de conscientiser.  
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Il y a sûrement beaucoup d’autres activités qui ont été réalisées et que réalisent les différents groupes, 
communautés et projets de la Famille Calvrienne d’Argentine. Elles seront partagées au long de 2024, cette année 
qui commence et qui a des défis et des surprises que nous découvrirons sur son chemin. 
Ainsi nous avons mis fin à 2023, avec des célébrations, retraites, journées, rencontres, mais aussi avec beaucoup de 
préoccupations pour notre pays qui fait face à une grande crise économique, avec l’espérance que nous en sortirons 
comme nous l’avons fait tant de fois. Le désir que chaque famille a exprimé c’est sûr dans ses paroles a été celui-là, 
celui d’avoir une bonne année 2024, dans la paix, en solidarité avec ceux qui souffrent le plus de cette crise.  
Janvier est le mois du repos, bien que beaucoup continuent à travailler, c’est toujours plus tranquille, jusqu’aux 
villes qui semblent plus silencieuses, plus lentes. Puisse ce temps nous aider à faire silence en nous et rendre 
possible la rencontre avec soi-même et avec Dieu, avec la nature qui nous surprend avec tant de verdure et de 
chaleur également. 
Comme Famille Calvarienne, 2024 sera très important, déjà nous préparons nos coeurs pour le Chapitre Général, en 
l’accompagnant de notre prière, des apports de nos délégués, notre apport économique solidaire pour les voyages 
et le dépenses du Chapitre. Sûrement vont surgir bien des défis et en même temps des orientations pour notre 
cheminement comme grande famille, avec ses nombreuses missions, avec la richesse de chaque culture, de chaque 
communauté. 
“Viens, Esprit-Saint, remplis-nous de ton souffle, apprends-nous à cheminer ensemble, à t’écouter et à nous écouter, 
à vivre en communion et à collaborer au service de la mission.”     

 Merci 2023 !! Et Bienvenue à 2024 !! 

 

ANNEXE 

FAMILLE CALVARIENNE 

Quelques réflexions et sentiments à propos du Chapitre Général 2024 

La question comme dimension humaine  

Les premiers penseurs grecs disaient déjà qu’une existence sans questions ne valait pas la peine d’être 

vécue. De nombreux siècles nous éloignent d’expériences, d’histoires et de vies depuis cette affirmation. Il 

ne semble pas y avoir de point de comparaison avec le monde ancien et ses préoccupations, avec la 

possibilité d’oisivité  chez les hommes (et également quelques femmes, bien qu’ignorées par l’histoire 

officielle). Excepté le premier quart du XXI siècle, nous sommes loin des pensées et des recherches des 

intellectuels. D’autres questions nous préoccupent, d’autres interrogations occupent notre esprit. 

Cependant, la néecssité de questionner continue à exister. Ce n’est pas la question sur quelque chose de 

concret, d’utile, pour satisfaire une curiosité ou détourner un sujet de conversation. La question comme une 

nécessité révèle une dimensión humaine. ‘L’existence humaine, parce qu’elle s’est faite demande, est à la 

racine de la transformation du monde. Il existe une radicalité dans l’existence, qui est la radicalité de l’acte 

de demander’ (Freire, P.Faundez.  Pour une pédagogie de la Question,) 

L'existence humaine est, parce qu’elle s’est fait demande… La capacité humaine pour interroger est à la 

base des savoirs et des connaissances. Ainsi, la science commence par des questions, avec le désir de savoir 

comment fonctionne le monde, avec la préoccupation d’expliquer et de prédire des phénomènes. La 

philosophie ne sort pas de la question, l’ origine de son étonnement et du doute qui l’accompagne tout au 

long de toute sa recherche ; les questions demeurent beaucoup plus longtemps que les réponses qui sont 

élaborées. Le bon sens suit les questions curieuses et précieuses comme celles des enfants, mais aussi les 

critiques quand nous désirons mieux comprendre. Un processus juridique se résout sur la base des réponses, 

les faits sont recherchés, les témoins interrogés… 



Poètes, artistas, utopistes, réalistes et rêveurs, croyants et incroyants, ceux de gauche et ceux de droite, le 

peuple simple et les gens illustres, tous et toutes ont comme axe de leur travail questionner et se 

questionner. 

Les questions du logo calvarien 

Quand nous nous demandons la signification du ‘ logo 

‘ s’ajoutent les limites de l’impression, vu que les 

logos sont des images, des textes, des formes ou une 

combinaison des trois qui représentent le nom et le 

thème d’une activité, pour le dire de manière simple. 

C’est à dire il représente la mission, l’identité et les 

valeurs de chaque organisation moyennant des 

couleurs, des formes et des textes. Ce dernier sens 

de logo est celui qui nous accompagnera au Chapitre 

Général 2024. C’est un logo qui signifie l’identité et 

la recherche de la Famille Calvarienne aujourd’hui. 

Notre logo a un graphisme-image, a des couleurs et 

mouvements, a un texte-paroles et des questions. 

 

 

 

Qui sommes-nous et où allons-nous  ? 

Ce que nous remarquons d’abord c’est que les questions du logo sont collectives, elles incluent un groupe, 

une communauté, un ensemble. La Famille Calvarienne se demande qui sommes-nous et où allons-nous ? 

Une Famille de différents continents, âges, professions, avec une histoire sociale, économique et culturelle 

variée, avec des rêves qui lui sont proers, avec des doutes et des certitudes.  

Qui sommes-nous ? C’est une question sur l’identité et l’être de la famille calvarienne, une question 

fondamentale.  On ne demande pas qui en fait partie ? ou  qui s’appelle ainsi  ? ce n’est pas une question 

organisatrice, d’ordre. Qui sommes-nous ? c’est une question sur l’identité, le plus profond pour les 

personnes et les communautés auxquelles nous appartenons. Question qui nous fait prendre conscience de 

notre appartenance. Une fois que nous avons répondu qui sommes-nous, nous pouvons dire si nous nous 

identifions, si nous faisons partie de cette famille, avec cette identité avec cette raison d’être. 

Cette question reste dans le temps et  s’actualise chaque fois que nous la faisons et essayons de donner une 

réponse. Au Chapitre Général 2018 (Gramat-France), nous avons créé le nom de ‘Famille Calvarienne’ pour 

signifier-entre autre chose- une communauté qui se sente famille pour partager un charisme, une manière 

d’être, une façon particulière de vivre le Calvaire dans le monde contemporain. Pour chercher à être 

‘complices de l’Esprit’ pour tenter de vivre une spiritualité holistique, ouverte, compatissante, joyeuse, 

joahannique. 

Comme c’est une question fondatrice - qui sommes-nous - elle nous interpelle également aujourd’hui. Les 

familles changent, elles ont de nouveaux venus, quelques autres s’en sont allés, d’autres viennent d’arriver.  

Depuis que le Père Bonhomme a commencé à cheminer à Gramat, qui a invité des jeunes filles – les 

premières soeurs – à s’engager et les a envoyé ‘jusqu’au bout du monde’, nous avons parcouru comme 

famille divers chemins, divers continents, diverses réalités. Avec des pas fermes, parfois des doutes, 

creusant des “piqués” ou  en ouvrant en chemin de nouvelles communautés, nous continuons à avancer. 

Notre contexte proche et mondial est en train de changer, nous avons des défis à donner, des incertitudes et 

des espérances. Le chemin qu’a commencé le Père Bonhomme depuis la spiritualité fondatrice du Calvaire 



ne s’arrête pas, s’enrichit, se remplit de nuances et de couleurs, aujourd’hui il s’incarne dans les vies de 

ceux avc qui nous continuons de marcher. 

Qui sommes-nous ? c’est une question sur l’identité. Nous savons que l’identité et un droit humain basique, 

qui donne un fondement aux autres. Cependant l’identité se construit, s’enrichit au long d’une vie. Je peux 

savoir qui je suis, qui ont été mes parents, mon nom, mon enfance.. Mais je construis mon  identité avec les 

autres, avec les choses pour lesquelles je me risque, les luttes qui m’engagent, les projets de chaque jour. 

Comme Famille  Calvarienne il y aura aussi des choses qui me feront partciper à ce collectif, un regard, une 

manière d’être, une confiance en l’autre, un “calvaire-vie”, une Ruah amoureuse et révolutionnaire.  

Et où allons-nous ?  Cette question complète la précédente  qui sommes-nous ? Comme elles apparaissent 

sur le design du logo, les deux questions produisent du mouvement. Si nous pouvons dire qui nous sommes 

en restant paisibles, notre identité serait une définition de manuel, utile pour répéter mais sans vie. Au 

moment où nous nous demandons où allons-nous avec ce que nous sommes, se met en mouvement cette 

manière spéciale d’être calvarien, en invitant les autres qui sont interpelés par les crucifiés du XXI siècle. 

Et où allons-nous ? C’est une question sur le futur, la direction que nous prendrons comme Famille. Sans 

doute, elle représente une halte sur ce chemin. Pensons ce Chapitre Général 2024 come une moment 

privilégié pour faire mémoire du chemin parcouru, valorisant les pas et les personnes qui l’ont parcouru. La 

question nous projette, nous défie ici et maintenant à court et moyen terme. Sur ce chemin collectif certains 

l’ont parcouru seul à un moment, mais encore ainsi cela vaut la peine. C’est aussi la question de qui vient 

d’arriver sur le chemin, ceux qui apparaissent sur le chemin que nous venons de faire comme Famille, et 

avec raison se demandent, où allons-nous ? 

Et où allons-nous ? C’est une interrogation qui part du vécu. Notre chemin à partir de ce Chapitre Général 

a une histoire qu’il faut retrouver, rendre visible le parcours calvarien de nos communautés, nos rêves, nos 

lutttes. 

Faire mémoire pour projeter depuis ce que nous sommes, dans la fidélité créative à une spiritualité 

calvarienne qui nous a été donnée comme don et mission à accomplir. 
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 quelles  interrogations surgissent  depuis  ma participation  à cette Famille Calvarienne ? 

 quelles autres interrogations inquiètes j’ajouterais sur le logo du Chapitre Général 2024 ? 

 qu’est-ce qui m’encourage à demander depuis le chemin parcouru comme Famille Calvarienne 

d’Argentine ? 

 quelles certitudes sont les miennes  dans mon cheminemnt ? de quoi je m‘étonne ? de quoi je doute ?  

 de quoi ai-je besoin pour vivre radicalement la spiritualité calvarienne ?  

  qui sont ceux qui se trouvent dans le coeur du logo ?  

 qui suis-je/ qui sommes-nous ?  

 où vais-je ? où allons-nous ? 

Il existe une relation certaine entre étonnement et question, risque et existence. De façon radicale, 

l’existence humaine implique étonnemente et risque. Et cela même suppose action, transformation’ 

(Frère, P.Faundez, A. Pour une Pédagogie de la question, p.6) 

                         

Ana Maria CANTORA 

                                                                                           Famille Calvarienne Argentine / Paraguay 

 

 


